
UNITÉ 2

LA PRONONCIATION



ES
▪ En français, certaines consonnes ne se prononcent pas si elles sont à la fin d’un mot

▪ Ce sont les consonnnes de «ex-deposito-gaz»

▪ Quelques exemples :

le prix

L’accord

beaucoup

les lois

petit

Strasbourg

Le riz

X D P S T G Z



OU

▪ Les groupes vocaliques ne forment pas uniquement des diphtongues (c-à-d. 2 sons
déjà présents dans l’alphabet, comme en italien «aula») mais ils peuvent former:  

▪ un son déjà présent dans l’alphabet :

[o]

o

au

eau

[ø] eu

œu

L’autonomie La bureaucratie L’enjeu L’œuvre

e



▪ Des sons absents de l’alphabet :

[u] ou

Le gouvernement

[e]
ai

ei

français

[Ɛ]
ai

ei

Les ressources humaines La peine

enseigner

fermé

ouvert



▪ Des diphtongues :

[wa] oi

La loi loyal

essayer seyant

[waj] oy

[ej]
ay

ey
[ɥij] uy

essuyer



E
▪ La lettre E peut se prononcer de différentes manières en fonction du contexte

phonétique :

[ø] Dans l’alphabet

[muet] En finale de mot

Dans les monosyllabes

Dans les finales en –es des polysyllabes

Dans la désinence verbale -ent

La sociologie

Je, me, te, ne, de, ce, le, que…

Les forces politiques

Ils votent



[e]
é,  accent aigu

Dans les finales :  -er, ez, et, ed

Dans les monosyllabes en -es

fermé

L’état

Voter Parlez ! Le décret Le pied

Les, des, tes, mes, ses, ces

[Ɛ]

ouvert

è,  accent grave

Dans une syllabe

La grève

respecter

et



NASALES

en/

em
an/

am
in/im

ain/aim

ein/eim

un/

um

on/

om

Pour prononcer les 

voyelles nasales, 

on part de la 

position 

articulatoire de la 

voyelle sonore 

correspondante et 

on abaisse les 

lèvres et le nez. =



▪ Il existe 3 types d’accents en français :

▪ L’accent aigu : é

▪ L’accent grave : è, à, ù

▪ L’accent circonflexe : â, ê, î, ô, û

▪ Uniquement le « é » et le « è » sont des accents phonétiques, c’est-à-dire qui 
modifient le son de la voyelle. 

▪ L’accent grave est un accent « distinctif », c’est-à-dire qui permet de distinguer le 
signifié des homophones.

▪ L’accent circonflexe est un accent historique, c’est-à-dire qui rappelle l’évolution
de la langue. 

a → verbe « avoir » à → préposition

ou → conjonction où → adjectif interrogatif / pronom relatif

forêt → foresta bâton → bastone goût → gusto

Le tréma sur : ë, ï, ü
Permet de prononcer deux voyelles

consécutives séparemment.

Noël, maïs, ambigüe



C
[k]

[s]

devant :  A, O, U

devant :  I, E

ç [s] devant :  A, O, U

G
[g]

[ʒ]

devant :  I, E
devant :  A, O, U

gu [g]

devant :  I, E ge [ʒ] devant :  A, O, U

le cahier, l’école

le ciel, Nice

ça, garçon, aperçu

le garçon, le golfe

général, le gymnase

la guerre, le guide

nous protégeons



GR

CH [∫] ou [k] la chambre, 

la chronique

PH [ f ] la philosophie

QU [ k] quatre, quinze, quatorze

GN [ ɲ ] signer



Les jours de la semaine

LUNDI

MARDI

MERCREDI

JEUDI

VENDREDI

SAMEDI

DIMANCHE

Les mois de l’année

JANVIER

FÉVRIER

MARS

AVRIL

MAI

JUIN

JUILLET

AOÛT

SEPTEMBRE

OCTOBRE

NOVEMBRE

DÉCEMBRE


